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证券时报记者 杨波

“我做投资的时间比较长，走过的

弯路比较多，老话说‘吃一堑长一智’，

如果这个逻辑成立，那我的确积累了不

少经验与教训。”东吴基金权益投资总

监刘元海笑着说。

刘元海于 2004年获同济大学管理

学博士学位，同年加盟东吴基金，至今

拥有 20年证券从业经验；2011年开始

担任基金经理，投资管理经验 12 年。

中长期来看，他的投资业绩颇为亮眼，

以他管理时间最长的东吴移动互联混

合为例，Wind数据显示，自2016年4月

27日管理至今，截至 7月 26日，A类任

职回报181.22%，年化回报13.34%。在

去年震荡下跌的行情中，刘元海也获得

了相对较好的投资业绩，2023年东吴

移动互联混合A年度回报为44.92%。

在漫长的投资生涯中，刘元海如何

建立自己的投资框架与投资方法论？

在跌宕起伏的市场中，他如何穿越周

期？如何不断进化和迭代？证券时报

记者日前采访了刘元海，就相关话题进

行了深入交流。

“不要一直做一个方向”

证券时报记者：你于 2011年 10月

开始管理东吴新产业精选基金，当时怎

么做投资？

刘元海：我的开局并不顺利，2012
年经济比较低迷，只有低估值的金融地

产表现较好，而我偏向成长股思维，从

定期报告看，我配置了较多科技股，特

别是重仓股中有一家计算机公司、一家

通讯公司，受伤比较严重，导致整体业

绩不佳。

我当时经验不足，没有经历过完整

的产业周期，对行业理解不深刻，在做

盈利预测时主要是线性外推，这是很重

要的一个教训。后来我变为从中观角

度研究行业趋势，如果公司战略布局跟

行业发展趋势一致，可以考虑多配置一

点；如果判断行业有问题，即使对公司

乐观，仍应该谨慎一些。

证券时报记者：你 早 期 偏 小 票

风格？

刘元海：2013—2015 年小票走得

相对较好，我也在小票上有所收获，就

有了路径依赖，导致 2016—2018 年都

是偏小票为主，却没有意识到当时市

场风格已经改变，从小票变成了蓝筹

白马股。

这次教训让我认识到，市场会在不

同风格之间变化，要把握住市场风格变

化节奏，顺应市场风格和产业趋势的变

化，不能一直做一个方向，不能认为过

去成功过，未来这个方向就还会成功。

我的风格开始慢慢往市场主流转，从我

管理的产品定期报告看，持仓开始往细

分行业的龙头股集中，2019年我的主

要配置方向为科技、医药、券商以及金

融 IT公司等，2020年我的业绩出现明

显好转。

证券时报记者：2023 年你获得了

优异的业绩，请讲讲你具体怎么做的。

刘元海：2022年底，我开始往科技

方向转，重点关注了电子半导体，当时

跌得很惨，我觉得足够低了。同时，我

们判断电子半导体景气度有可能在

2023年上半年见底，从历史经验来看，

电子半导体股价可能会领先行业景气

度低点一到两个季度，这意味着，2022
年四季度有可能是电子半导体的相对

底部。另外，我们判断信创行业可能从

培育周期进入成长周期，也重点关注

了，2023年春节前，这两个方向表现得

都相对不错。

证券时报记者：从公开资料看，你

后来加仓了人工智能。

刘元海：2023年春节期间，我们开

始系统研究ChatGPT，结论是它有可能

成为科技行业的杀手级技术，有望驱动

全球科技进入创新大周期。春节后我

把投资关注的主线切换到人工智能方

向，当时也不知道大模型谁能成功，本

着最朴素的逻辑，不管谁做大模型都需

要算力，就以算力为基础来做配置，这

一点也可以从我管理的产品的定期报

告中发现，因为2023年参与得比较早，

获得了相对较好的收益。

证券时报记者：你近年来的投资方

向主要在科技，为什么？

刘元海：今年年初，我们公司内部

从宏观策略角度梳理了投资主线，认为

未来较长时间，可能需要关注三个方向

的投资机会：一是科技，二是红利资产，

三是制造业出海。从现在看，未来3到

5年甚至更长时间，科技股的投资机会

可能比较大，我在这方面也研究了十几

年，算是相对比较擅长。做投资还是要

尽量在能力圈内找机会，这样胜率相对

更高，所以，未来比较长时间，我可能都

会重点关注科技股。

“A股市场胜在贝塔”

证券时报记者：你获得了优异的中

长期投资业绩，请问超额收益的来源是

什么？

刘元海：我的超额收益主要来自于

行业贝塔，来自对行业趋势的把握。

2019年以前，我在投资上还不够成熟，

失败的经验比较多，2019年以后，我的

投资风格出现明显变化，就是要跟着时

代走，把握大的产业趋势。

证券时报记者：为什么特别重视对

产业趋势的研判？

刘元海：从历史经验看，A股市场

获利较多的基本是具有大的产业趋势

的行业，因此做投资比较关键的是对

中观的判断。至于关注什么公司？我

现在基本以行业龙头为主。中国经济

发展到现在，许多行业的竞争格局都

基本确定，未来大概率是强者恒强，很

难像过去经济快速增长阶段那样，小

公司能变成大公司，黑马能变成白

马。这也导致未来选公司相对简单，

比如细分行业的龙头，它们可能不会

缺席行业的发展。

证券时报记者：你会不断做行业比

较分析？

刘元海：在我看来，做投资一定要

有宏观策略的思路，基金经理首先应该

是行业比较策略分析师，只有对 30多

个行业进行比较，才知道自己的能力圈

处在怎么样的性价比，否则很容易沉迷

在自己的能力圈范围内，永远觉得能力

圈内的资产很好，这是很致命的。当能

力圈没有机会时，要考虑把仓位降下

来，然后去努力分享、学习投研团队的

研究成果，后面机会来临时操作也会更

从容。

证券时报记者：你也会这样要求基

金经理？

刘元海：我们要求基金经理要有中

观的视角，行业比较分析的视角。另

外，一定要对市场风格有一个判断，A
股市场比较重要的是胜在贝塔，要把风

格贝塔、行业贝塔研究透。我们也要求

基金经理在自己的能力圈范围内，一定

要研究深、研究透，努力成为行业专家，

机会来临时，一定要敢于下重手，因为

这是投资胜率相对比较高的时候。

“绝大部分公司
无法避开行业周期下行”

证券时报记者：你在 2022年回撤

很大，为什么？

刘元海：复盘来看，2022年我重点

关注新能源汽车，我判断新能源车一个

重要核心的指标是碳酸锂价格，只要碳

酸锂价格没见顶，新能源车的利润大概

率不会见顶。Wind数据显示，2022年8
月碳酸锂价格 40多万元一吨，还处在

上行的趋势，我判断行业可能还没见

顶，股价可能还有机会，一直到 9—10
月，碳酸锂价格涨到50多万元一吨，我

觉得差不多到顶了，就降低了对这个方

向的关注。因为退出稍晚了一些，造成

了基金净值的回撤。

造成 2022年回撤较大的另一个原

因是，我们关注了一些汽车半导体方向

的公司，我认为这些公司切入到智能汽

车业务，可能有了新的利润增长点，会

一定程度上缓解传统业务的下滑，没想

到半导体的下行周期远远超出预期，

即使新业务的利润也无法弥补，后来

股价又跌了一波。这让我认识到，在

行业下行周期，绝大部分公司可能都

无法避开周期下行，不要幻想你买的标

的是例外。

证券时报记者：会否考虑降低产品

的波动？

刘元海：近年来，我会较多考虑控

制波动，我的投资组合一般有 3到 4个

方向，通过不同方向的配置，努力获取

不同方向的收益，致力降低净值波动。

比如今年初，我重点关注AI算力，到4、
5月份，因为算力方向涨得比较多，我

就慢慢降低关注度，增加了对处在相对

低位的电子半导体的关注，通过这种组

合的再平衡，来平滑基金净值的波动。

另外一个方式是着眼行业龙头，它们的

波动性明显低于小股票，可以一定程度

上控制回撤。

证券时报记者：你具体如何构建

组合？

刘元海：在构建组合时，我秉持的

策略是，手里拿着一个，心里想着一个，

眼里看着一个。心里的组合是我看好

的方向，但市场不一定认可，我会考虑

配一些底仓，眼里观察市场的变化，如

果心里想的与眼里看的一致，就把仓位

加上去，这样投资效率会相对比较高。

证券时报记者：近年来你的业绩比

较好，有什么可以分享的心得？

刘元海：在做产业趋势投资时，一

定要有阶段性思维模式，我习惯把行业

分为培育周期、成长周期和成熟周期，

从经验来看，0—1的培育周期主要是

主题性投资，要买得早，而且要考虑快

进快出，因为它没有业绩，很可能跌回

来，尽量不要在培育周期一直拿着股票

等待成长周期；进入 1—N的成长周期

是投资相对较好的时间段，可能看到业

绩释放，这时候不要担心股价波动，如

果股价跌下来就恐惧，可能会错失一些

产业投资机会。到了成熟周期会比较

复杂，在A股市场景气行业一旦过了成

长周期，大概率应该考虑卖出。

证券时报记者：是否不同的产业有

不同的规律？

刘元海：每个产业都有自己的规

律，有不同的研究方法，比如新兴产

业 很 重 要 的 一 个 指 标 是 行 业 渗 透

率。我们要把产业研究清楚，把每个

阶段的产业趋势抓出来，然后重点关

注，比如 AI，从去年二季度到今年一

季度，我一直重点关注 AI 算力方向，

现在我慢慢转向关注空间相对更大

的AI应用方向。

“科技股投资的
关键点是拥抱AI”

证券时报记者：现在市场总体比较

低迷，你怎么看？

刘元海：我总体上偏相对乐观，因

为A股经过3年多下跌，已处在历史相

对底部区域，中长期价值凸显。另外，

我的经验是，只要市场指数处在相对低

位，没有显著系统性风险，对机构来说

都可能存在投资机会。比如今年上半

年，虽然A股市场处在调整中，但结构

性机会还蛮多的。

我做博士论文时，研究过股票定价

与行为金融学，历史的经验告诉我们，

做投资需要逆人性，在市场都很悲观

时，不要太悲观，在市场都乐观时，要多

一份谨慎。

证券时报记者：你为什么看好科技

投资？

刘元海：科技行业有自身的产业逻

辑，比如日本迷失了20多年，科技股依

然有表现较好的时间段，因为处于两轮

大的科技浪潮：一是上世纪 90年代PC
互联网时代，二是 2010年到现在的移

动互联时代。现在正进入人工智能时

代，从这个角度来看，科技股机会可能

相对比较大。另外，国家也鼓励科技产

业的发展，从历史经验来看，国家政策

鼓励哪个方向，这个方向未来的表现就

可能值得期待。

科技行业杀手级产品、技术的应

用，通常有望驱动行业进入创新大周

期，从而有望催化科技股大行情，从市

场角度出发，行情持续时间可能在 5—
10年，行情级别可能是5—10倍。上世

纪90年代，个人电脑应用加速落地，美

股迎来科技股时代，Wind数据显示，纳

斯达克指数涨幅近6倍；2009年全球迈

入移动互联时代，2010年杀手级产品

iPhone4发布，从2009—2021年，纳斯达

克指数涨幅超9倍。有了这些案例，我

们时刻都在期待科技行业杀手级产品

的出现，我研究科技行业十几年了，可

能在这方面敏感性相对比较强。

证券时报记者：ChatGPT是否算杀

手级技术？

刘元海：我认为，以 ChatGPT技术

为代表的 AI 人工智能技术可能具有

“杀手级”产品特征——技术通用性和

用户覆盖的广泛性，有望推动全球科技

进入新一轮创新大周期。AI大模型相

继在端侧落地，包括手机端、PC机端、

汽车端、部分物联网设备，产业趋势越

来越明显。未来科技股投资策略的关

键点可能就是拥抱AI，谁的AI含量高，

谁的投资机会可能就相对较大。

A股科技股的投资可能是美股科

技股的映射，要关注海外、特别是美股

科技股技术的进展，以及产业趋势，再

来判断A股的科技股产业趋势是否有

望跟上全球科技创新的产业趋势。

东吴基金权益投资总监刘元海：

拥抱AI 把握新一轮科技创新大周期

证券时报记者 余世鹏

随着新增案例持续出现，公募基

金公开招聘总经理成为一个受关注

的话题。

今年 7月，中航证券在官网发布

一则子公司中航基金总经理招聘公

告，是公募基金“海选”总经理的最新

案例，而在不久前的5月，国新国证基

金和天治基金也曾公开招聘总经

理。根据天治基金股东方吉林信托

发布的《天治基金管理有限公司招聘

公告》，天治基金市场化选聘总经理、

副总经理各 1 名，工作地点在上海。

据报道，此前还有金鹰基金、申万菱

信基金、宝盈基金、民生加银基金、银

河基金、苏新基金等公募公开招聘过

总经理。

除发布招聘信息外，猎头也在寻

觅合适人选。“昨天我正好接到猎头

电话，说有个公募总经理职位，问我

有没有兴趣。我直接说不感兴趣，他

问我为什么，我说了两点原因：一是

自己能力不够；二是年龄也大了，不

太合适当总经理。”一家中小公募资

深高管对证券时报记者表示。

“早期基金行业并没那么多总经

理人选，股东为了确保方针得到贯彻

和落实，一般会直接选派总经理，再

搭配市场招聘的二、三把手，就组成

了基本架构。但随着行业不断发展，

总经理的备选人才在持续丰富。”北

方一位资深公募人士对证券时报记

者表示，相比选派，公开招聘路径会

使得股东考核更直接清晰。此外，与

股东选派带来的盘根错节的治理结

构相比，基金公司期待公开招聘能带

来更市场化的管理效果。

此外，沪上一家公募的品牌总监

对证券时报记者表示，一方面，基金

业竞争日渐加剧，基金公司需要更优

秀的管理人才来应对市场挑战。另

一方面，监管对基金公司的合规性和

内控管理要求越来越高，公开选拔模

式相较内部选派模式，可以更好地确

保总经理人选的专业性。

“公募基金公司的专业定位是资

管机构，优秀的总经理要有过硬的综

合能力，才能带领公司在激烈竞争中

稳住地位。其中，总经理在投研、产

品或市场等方面的资源能力，对公司

形成差异竞争力、实现弯道超车有重

要作用。此外，总经理有影响力、有

人格魅力，能聚贤集才、知人善任，也

是影响公司发展的重要因子。”上述

公募品牌总监称。

该公募品牌总监还说到，基金公

司是资本市场的参与主体之一，和其

他主体构成了大的生态系统。有生

态就有链条，包括资源流转、合作和

协同。因此，基金公司的总经理可以

从其他领域跨界而来，给公司导入外

部的资源，这有望带来新的思维方式

和业务模式。

上述资深公募人士也表示，基金

业虽有26年历史，但快速发展其实只

集中在近七八年，职业经理人的发展

路径也还未完全成熟。虽然基金业

已有自己的业态，但从金融管理本质

而言，仍需持续引进经验更丰富、视

野更开阔的管理人才。

实际上，在近年扩容背景下，特

别是在一批中小公募跌宕起伏发展

过程中，基金业已沉淀出了一群职业

经理人。

不过，从过往的案例来看，大多

职业经理人并没发挥出预期效果。

“这固然和个人能力有关，但根本原

因不在这里，而在‘谁来聘用’问题

上。公开招聘总经理的基金公司，背

后一般是国资机构股东。股东和职

业经理人之间，会在业务经营、公司

治理等方面存在分歧。因此，国有股

东去聘用市场化经理人，双方如果理

念不一致，总经理往往受到掣肘，日

常工作难以开展。”前述中小公募资

深高管称。

一位从业超过 20年的金融高管

对证券时报记者表示，在一些基金公

司中，股东派来董事长，董事长还会

在公司里安插财务总监、人力总监等

角色，使得总经理日常工作容易受到

掣肘。

2022年 6月施行的《公开募集证

券投资基金管理人监督管理办法》规

定，基金公司应当在公司章程中明确

经理层职责、高级管理人员范围，明

确规定董事会的人员构成，强化专

业、独立、制衡、合作原则。其中，总

经理负责公司的经营管理，董事会和

董事长不得越权干预经理层的具体

经营活动。

目前来看，即便是公开招聘，有

时候基金公司也很难找到合适的总

经理。以今年5月海选总经理的天治

基金为例，该公司早在去年 12月 4日

就公开招聘过总经理，但一段时间后

最终由副总经理许家涵出任。根据

天治基金2023年6月17日公告，总经

理、首席信息官、财务负责人徐克磊

因个人原因离任，董事长马铁钢暂代

任总经理。根据相关监管要求，公募

基金董事长兼任总经理的时间不能

超过 6个月。在去年 12月发布招聘

公告时，已经逼近这一半年期限时

点，最终天治基金在 12月 18日公告

由“内部人”许家涵出任总经理。

公募尝试寻找职业经理人
“海选”总经理效果有待观察
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